



204550

9-11-1984 p. 2  
al dñr. Gonzalez

## Del diario vivir

### Crónica y literatura

El libro-reportaje, muy en boga en este último tiempo, está adquiriendo una inusitada popularidad entre los lectores. Son, por lo general, un conjunto de crónicas que tienen la virtud de coger los hechos más caracterizadores de una realidad. Siempre nos ha gustado la crónica, por el carácter testimonial que tiene, al ser el mismo autor testigo o protagonista de lo que escribe.

En esta línea nos hemos encontrado con dos libros, cada uno de los cuales describiendo realidades distintas ha captado en profundidad su tema.

El primero pertenece a Francisco Coloane, celebrado novelista y hombre de múltiples experiencias. El ha escrito "Crónicas de India" (Editorial Nacimiento, 222 páginas, 1983), una obra que se nos aparece como un verdadero libro-reportaje. Anotadas estas crónicas por tan buen narrador, tienen el sortilegio del encanto, que para nosotros constituye la India tradicional y misteriosa. Las experiencias recogidas por Coloane, expresadas en veintinueve crónicas, revelan no sólo sus condiciones de gran narrador, sino también su capacidad de observación y su sensibilidad para captar lo más singular de cada caso. Queda esto claramente evidenciado en la crónica titulada "Filtros de amor", donde, además, es perceptible la crítica del autor hacia un sistema que ha mantenido a la mujer en un estado de indefensión y atraso.

Más que un libro de historia, estas "crónicas" nos dejan plenamente al día

en lo que hoy es la India, controvertida y contingente.

El segundo libro es "Cowilij, el Yámana", de Jorge Sepúlveda y Dagny Haugen (Ediciones Universitarias de Valparaíso, 160 páginas, 1983). En una edición de excelencia, con muchas ilustraciones e incluso con un mapa, la acción se ubica en el sur, en la zona del Beagle, que en estos últimos tiempos ha estado en el primer plano noticioso. Aquí, donde la tierra pareciera no tener fin, estos narradores, con fuerte vocación por la historia y la antropología, nos incorporan a la vida de los pueblos primitivos del sur, con la fe de aquellos que saben que están escribiendo un documento que a la larga se constituirá en una rica fuente de información. Felipe Cowilij, un indígena fueguino, descendiente de los yámanas, será el personaje central de este relato que, con mucha paciencia y cariño, la pareja de autores observa y conduce. Cowilij resulta a la postre uno de los últimos pilares de una raza que lucha por no desaparecer. Intenso y dramático testimonio de dos chilenos, que llaman la atención por la capacidad que demuestran para superar tantas y tan desgraciadas circunstancias que esta aventura sureña les provoca. Vale la pena leer este libro. En sus páginas está comprometido nuestro conocimiento sobre territorios y personas, que son también chilenos y de los cuales prácticamente no sabemos nada.

CRONOS. Chillán

# Crónica y literatura [artículo] Cronos.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Cronos, 1924-

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Crónica y literatura [artículo] Cronos.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)